

on vit la sainte Vierge par trois fois incliner la tête comme pour donner raison à Bertrand.

A la vue de ce miracle, tous les spectateurs crièrent Noël.

Le Roi embrassa le chevalier, et le ramena dans son château.

Le méchant Hugues s'en fut avec sa honte. On l'en jugea assez puni.

En souvenir de ce prodige, Bertrand de la Ferté fit construire un beau monastère au lieu où s'élevait son ermitage. On l'appela Notre-Dame du Buis.

C'est en souvenir de ces choses, Jeannette, que je fus baptisée Bertrande des Sarrazins, puis plus simplement la Sarrazine.

IV

En ce temps-là, dit la seconde cloche, un riche marchand s'en retournait chez lui, revenant de la foire. Il avait fait de fort bonnes affaires et sa ceinture était pleine de pièces d'or à l'image du roi Louis XIII alors régnant.

Quand il s'arrêta au pied de la côte de Belmont, à l'auberge du Lion Blanc pour boire un verre de vin clair et laisser souffler son cheval, l'aubergiste lui dit :

— Si vous m'en croyez, Monsieur, vous attendrez à demain ou vous vous ferez accompagner.

La forêt n'est pas sûre. Pas plus tard que samedi dernier, le meunier de Clairval a été arrêté par des bandits. Ils lui ont pris son âne,

et, voyant qu'il n'avait pas d'écus, ils l'ont roué de coups, le laissant plus mort que vif.

— Je suis pressé, dit le marchand. J'ai hâte de porter aux miens la bonne nouvelle. Et puis j'ai mes pistolets.

Il partit donc.

Mais comme il arrivait au carrefour de la Belle-Epine, et que la nuit tombait, une voix cria :

— Halte-là !

Et, avant qu'il eût eu le temps de faire un mouvement ou de prendre son arme, il se vit entouré par une dizaine d'hommes de mauvaise mine. L'un d'eux, qui paraissait le chef, et qui portait un grand feutre déteint, avec un bandeau sur l'œil, lui mit son mousquet sous le nez :

— Si tu fais un geste...

Le pauvre marchand ne songeait plus à se défendre. Il recommandait son âme à Dieu et à la bonne Vierge, et il se croyait déjà mort.

Or à ce moment la cloche du village se mit à sonner.

Elle sonnait : drelin, drelin tant qu'elle pouvait. Et voici que des villages voisins d'autres cloches lui répondaient :

— Qu'est-ce ? fit le brigand surpris. Le feu ?

Mais ce n'étaient pas les coups précipités du tocsin. C'était le grand appel des fêtes. Quelque chose qui ressemblait à une danse et à un chant.

Les bandits, comme malgré eux, écoutaient. Et celui qui menaçait le voyageur de son mousquet détourna un peu son arme.

— Ne savez-vous pas, Messieurs, dit le marchand, qu'il nous est né un Dauphin ?